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若“好村”被选会调整

新京报：1.5 万 名 干
部驻村，是为了维护社会
稳定？

王亮（河北省委组织
部副部长、河北开展加强
基层建设年活动领导小
组办公室主任）：河北离
北京很近，维护首都的安
定是我们的责任。基层
工 作 做 好 了 ，矛 盾 减 少
了，在服务北京方面保障
就更加有力。

河 北 贫 困 人 口 比 较
多，农村基础建设欠账还
是比较多的，农村是工作
的大头。我们真是要帮，
帮发展慢一点的，矛盾多
一点的，班子弱一点的，有
的放矢地帮。这些村子上
来之后，我们整体水平就
上来了。

新京报：上面的干部
下 去 了 ，能 解 决 这 些 问
题？

王亮：基层干部和机
关干部比，水平还是低一
些。上面的干部下去帮一
帮，想办的事情能好办。

新京报：如果有人把
基础不差的村子选上，借
机得到好处，怎么处理？

王亮：对这个事，党组
有要求，我们也注意把关，
虽然已经过层层筛选，如
果还是发现差村没进来，
好 村 进 来 了 ，我 们 还 要

调。我们会建立台账，还
要不断检查，发现问题再
调整。

保证原单位正常运转

新京报：大量干部驻
村以后，原单位的工作会
不会受到影响？

王亮：对于驻村干部，
我们注重好中选优，希望
抽一些比较硬的部门，别
去了以后什么都不懂，什
么都不会。我们很注意选
人比例，大单位（60人以上
的）抽 6 个人，包两个村，
60 人以下的单位，抽 3 个
人，包一个村。现在机关
任务也很重，必须保证正
常运转。

新京报：让机关干部
在农村住上 8 个多月，他
们能呆得住吗？

王亮：我们也注重人
性化管理，每月给 8 天休
息日。现在看来，驻地比
较远的问题不大，我担心
的是住近处的。离家太
近，他们可能会想，住这
也是住，住家也是住。但
是，住村和不住不一样，
见面不见面不一样。人
怕 见 面 ，树 怕 扒 皮 。 电
话 里 ，老 百 姓 不 跟 你 讲
真话。

新京报：如果有干部
擅自离岗呢？

王亮：除了教育、培
训，我们还成立了 4 个督

导组，明察暗访。对擅自
脱离岗位，无故不在岗的，
要通报批评。

希望“蹲得住，干得好”

新京报：做到什么程
度算完成任务？短短 8 个
月，能做好什么？

王亮：工作组到村里
去了以后，会和当地商定
几个具体事情，在有限时
间内必须做好。农村的问
题 ，不 能 把 胃 口 吊 得 太
高。有些问题的解决，也
不是一时之功。但有些属
于基本面的东西，蜻蜓点
水、不管好赖都回来了，就
不行了。

等时间到了，如果群
众觉得做得好，可以继续
和工作组所在单位加强联
系，以后可以成为固定的
联系点。

新京报：对活动效果
有没有担心？

王亮：我担心预期目
标能不能完全落实。从 2
月 20 日开始，我们办公室
的 20 多个同志不在办公
室办公，下去看，了解掌
握真实情况。我们希望工
作组都下得去，蹲得住，
干得好，能给老百姓留个
念想。

当然，这么大的活动，
难免有不同理解和不同看
法，我们也会听取各方面
的意见。

4个督导组明察暗访
河北省委组织部副部长称下乡干部无故脱岗会通报批评

“问他们生活怎么样，
他们说，不赖，不赖。”谢江
宜说，面对这些人，感觉心
酸、汗颜。他说，他真正明
白了什么是弱势群体，什
么是贫富差距，这会影响
他以后的工作。

一名驻村干部在日记
里写道：这里的星星更亮，
月亮更大，我的心也更纯
净了。

“不会逐户盯上访户”

据介绍，只要帮
扶 的 村 出 现 上 访 事
件，相应工作组就会
丧失评先进的资格

张晓辉所在的大桃花
村，目前正发生着一起摩
擦。村里电缆改造，需从
一农户田里经过，但补偿
问题一直没谈拢。村支书
怕耽误工作，要硬挖。

张晓辉建议谈拢了再
干。村支书说，农村的事，
你不懂，要是谈，活儿没法
干了。

张晓辉说，他正密切
关注动向，准备随时介入。

河北省委党校副校长
王玉琮所驻的村，出现过
群体性上访。村里多年前
以很低价钱将一个沙土坑
卖了，村民不满，将买主告
上法庭后败诉。村民于是
群体上访。

王玉琮分析说，法院
判决合法不合理，村民要
求合理不合法，很多群体
上访就是这样出现的。

河北省信访局副巡视
员王振海，带领两个工作
组驻在石家庄市元氏县两
个村。他的体会是，影响
农村稳定的因素主要是经
济利益，如承包问题、宅基
地等，而且涉诉涉法问题
比较多。

王振海认为农村其实
没有太大的问题，农民是很
淳朴的。只是农民保护自
己权益的意识强了，但基层
干部的工作方式却没改进。

“很多上访问题是因
为该做的工作没做透，该
说的话没有说清。”王振海
说，他接触了几个上访户，
发现基本都是合理要求。
他说如有些要求过高，就
多谈话，讲清道理。“坐在
炕头上聊上半天，就拿下
来了”，“你静下心来，他也
就静下心了”。

王振海称，工作组不
会对上访户逐户盯防，也
不会压制，要解决问题。

在河北省委对工作组
的诸多考核指标中，维稳
是一项硬任务。

有关人士介绍，只要
帮扶村出现上访事件，相
应工作组就丧失评选先进
的资格。如出现群体性事
件和集体上访，不仅工作
组要负责任，派出单位也
要有说法。

基层期待带来项目

河北省委党校副
校长王玉琮认为，若

强拉项目，可能会让
农民“感激一阵子，后
悔一辈子”

驻在邢台平乡县南庄
村的，是冀中能源集团派
出的工作组，由集团总经
理助理赵宇龙带队。2011
年，冀中能源刚刚跻身世
界500强。

平乡县委书记对工作
组说，你们要是能给上个项
目，就给平乡解决了大问题。

对于基层政府来说，
期待工作组拉来他们拉不
来的项目，是他们欢迎工
作组的重要原因。

南庄村有不少人生产
自行车及配件，但除了一
家企业规模稍大，其他都
是小作坊。赵宇龙打算先
把村里街道修了，再在自
行车产业方面想想办法。

张晓辉这些天一直和
同伴为大桃花村的项目发
愁。他们发现村里唯一副
业是养羊，但规模都很小，
老汉王志温养了十几只，
已是大户。

若搞养殖，怎么养，风
险多大，张晓辉也不懂。“最
终怎么干，还得村民会议决
定，我们只能是出出点子。”

谢江宜着急把村里土
路硬化。他计算了一下成
本，至少要一百多万，但没
那么多钱。

河北省给每村预留的
项目启动资金是 10 万元。
此外，给每个工作组 5万元
工作经费，5000 多个工作
组约 2.5 亿元。工作经费
直接打入县财政，花销超
出限额不报销，花不完则
留在县财政。

活动领导小组有关负
责人说，10 万元肯定不够
做项目，只是一个引导性
资金。如果项目可以做，
还可以申请补助。

来自党校的王玉琮认
为，经济问题是现在农村
最需要解决的，又是万万
不能着急的。

在他看来，农村虽然
穷但生活很稳定，改变农
村 经 济 形 态 ，要 慎 之 又
慎。如果强拉来项目，会
让农民冒很大风险，可能
会让农民“感激一阵子，后
悔一辈子”。

到 新 乐 市 周 家 庄 驻
村，王玉琮带了 400把大扫
帚。他说他要改变农村的
习惯，从卫生开始。他制定
了一个制度：各家划分责任
区，定期打扫。第一次不扫，
村委会帮着扫；第二次不
扫，工作组帮着扫；第三次
不扫，“就要找你谈谈了”。

王玉琮的用意是让农
村靠制度运行，把制度变
成每个人的习惯。“现在中
央和省里对农村的政策很
多，但是有多少落地了？”

他认为，工作组的意
义在于打通梗阻环节，让
已有机制正常运转，而不
是越俎代庖。

根据河北省委要求，
驻村工作结束后，要由全体
村民对驻村人员进行评议，
考核结果记入个人档案。

据介绍，河北省统计
局还将专门制作一套软
件，用于对工作组的量化
考核。

2月12日

总结几天的农村
初步直接观感：一是农
民很朴实，很可爱，也
很可怜；二是农业基础
很薄弱，产业很落后；
三是农村很落后，越来
越边缘化，离新农村建
设的目标还相差太远。

2月14日

一天走下来，心情
很不平静。新中国成
立60多年，改革开放30
多年，我们的老百姓还
有一些弱势群体生活
得 如 此 凄 惨 ，其 情 其
景，让人不忍卒睹。这
说明我们的政策与体
制都还存在着很大的
问题。尽管我们的走
访能够一时纾困，但并
不能让我们停止反省
与深思。

中国作为一个农
业大国，一个以农民为
主体的发展中国家，我
们的三农政策该向何
处去？如何建设社会
主义的新农村？可以
考虑办福利院，这是个
方向。

夜深了，农村星汉
灿烂，星空那么静谧而
充满神秘，我的心灵也
更加的清净，更加的纯
净。加油。

2月16日

(村干部）意识不开
放，老化，思想不解放，
讲关系。年轻的后备
力量严重匮乏，没人。
（现任的村干部）跑跑
还行，没思路。

经过走访，西河村
发展落后原因是我心
中最大的问号。为什
么？我想村民素质，特
别是村两委班子的老
化，素质不高，是根本
原因。一方面有农村
空心化的现实背景，一
方面也有村班子不注
重培养年轻人，恋战擅
权有一定关系。怎么
办？一是增量调整，加
人；二是存量调整，培训
加外出学习考察。没有
发展的理念，也没有发
展的思路，何谈发展？

——孙智英（河北
省地税局人事处副处长）
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邢台南石门镇大桃花村，驻村工作组住在村两
委的办公室里。

2月16日，南石门镇大桃花村，工作组在“驻地”门口。
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